
CPdirSIC	  
Compte	  rendu	  n°	  16	  

Réunion	  plénière	  du	  24	  janvier	  2014	  	  
	  
Secrétariat	  :	  Isabelle	  Pailliart	  
	  
Présents	  
	  
CARISM,	  Paris	  2	   Frédéric	  Lambert	  
CEDITEC,	  Paris	  12	   Caroline	  Ollivier-‐Yaniv	  
Centre	  Norbert	  Elias,	  Ecc,	  Avignon	   	  
CIM,	  Paris	  3	   François	  Jost	  
CIMEOS,	  Dijon	   Daniel	  Raichvarg	  
COMMUNICATION	  ET	  SOLIDARITE,	  
Clermont-‐Ferrand	  2	  

Sébastien	  Rouquette	  

COSTEC,	  Utc	  	   Serge	  Bouchardon	  
CRAPE,	  Rennes	  1	   Denis	  Ruellan	  
CREM,	  université	  de	  Lorraine	   Jacques	  Walter	  
DEVISU,	  université	  de	  Valenciennes	   Sylvie	  Leleu-‐Merviel	  
DICEN,	  Cnam	  Paris	   Manuel	  Zacklad	  et	  Louise	  

Merzeau	  
ELICO,	  Lyon	  2	   Isabelle	  Garcin-‐Marrou	  
GERIICO,	  Lille	  3	   Stéphane	  Chaudiron	  
GRESEC,	  	  Grenoble	  3	   Isabelle	  Pailliart	  	  
GRIPIC,	  Celsa	   Adeline	  Wrona	  puis	  Karine	  

Berthelot-‐Guiet	  
IRCAV,	  Paris	  3	   Laurent	  Creton	  
I3M,	  Toulon	  Nice	   Claudine	  Batazzi	  
LABSIC,	  Paris	  Nord	   Bertrand	  Legendre	  
LERASS,	  Toulouse	  3	   Pascal	  Marchand	  
MICA,	  Bordeaux	   Valérie	  Carayol	  
PARAGRAPHE,	  Paris	  8	   Imad	  Saleh	  
PREFICS,	  Rennes	  2	   Jean-‐Luc	  Bouillon	  	  
	  
	  
	  
	  



1. Election	  au	  poste	  de	  trésorier	  

	   Geneviève	   Lallich-‐Boidin,	   trésorière	   de	   l’association,	   étant	   depuis	   la	   rentrée	   de	  
septembre	   2013,	   professeure	   émérite,	   il	   est	   nécessaire	   d’élire	   un-‐e	   nouveau-‐elle	  
trésorier-‐ère.	   	   Jacques	   Walter	   fait	   un	   appel	   à	   candidatures	   et	   Caroline	   Olliver-‐Yaniv,	  
directrice	  du	  CEDITEC,	  se	  propose.	  Elle	  est	  élue	  à	  l’unanimité.	  Caroline	  Ollivier-‐Yaniv	  va	  
faire	  le	  point	  sur	  les	  cotisations	  des	  unités	  de	  recherche	  avec	  Geneviève	  Lallich-‐Boidin.	  	  
Le	  bureau	  se	  compose	  maintenant	  de	  Jacques	  Walter,	  président,	  Caroline	  Yaniv-‐Ollivier	  
trésorière,	  Isabelle	  Pailliart,	  secrétaire.	  	  
	  
2. Evaluation	  
	  
	   Les	  témoignages	  sont	  échangés	  sur	  les	  évaluations	  menées	  soit	  comme	  membre	  de	  
comité	   de	   visite	   soit	   comme	  membre	   d’une	   unité	   de	   recherche	   évaluée.	   	   Il	   n’y	   a	   pas	  
actuellement	  de	  délégué	  scientifique	  pour	  les	  unités	  de	  recherche	  en	  71e	  section.	   Il	  est	  
décidé	  que	  la	  CPdirSIC	  intervienne	  et	  demande	  le	  rétablissement	  du	  délégué	  scientifique	  
en	  	  71e	  section,	  Jacques	  Walter	  après	  contact	  avec	  Viviane	  Couzinet	  (dernière	  conseillère	  
scientifique)	  va	  intervenir	  auprès	  de	  l’Aeres	  pour	  porter	  cette	  demande.	  Il	  est	  également	  
rappelé	  le	  caractère	  stratégique	  de	  la	  notation	  et	  ses	  conséquences	  (par	  exemple	  quand	  
une	  unité	  de	  recherche	  obtient	   la	  note	  B,	  pas	  de	  possibilité	  par	   la	  suite	  de	   faire	  partie	  
d’un	  Labex).	   Il	   faut	   continuer	  à	  débattre	  de	   l’évaluation	  et	  de	   ses	   enjeux	  au	   sein	  de	   la	  
CPdirSIC,	  notamment	  sur	  les	  bonnes	  pratiques,	  
	  
3. Cartographie	  :	  	  
	  
	   Franck	   Ghitalla,	   chercheur	   à	   l’UTC,	   propose	   une	   cartographie	   des	   unités	   de	  
recherche	  en	  SIC	  à	  partir	  de	  mots-‐clés.	  (et	  à	  la	  suite	  du	  document	  que	  la	  CPdirSIC	  avait	  
réalisé	   pour	   ce	   travail-‐ci).	   Les	   éléments	   se	   trouvent	   sur	  :	  
http://ateliercartigraphie.files.wordpress.com/2013/10/sicv1.pdf).	   Il	   est	   nécessaire	  
que	  les	  unités	  de	  recherche	  renvoient	  le	  document	  de	  la	  CPdirSIC	  rempli	  pour	  affiner	  la	  
cartographie.	  Par	  ailleurs,	  Franck	  Guitalla	  va	  adresser	  à	  Jacques	  Walter,	  pour	  diffusion,	  
une	  nouvelle	  demande	  concernant	  trois	  types	  de	  données	  qui	  permettront	  de	  préciser	  la	  
cartographie.	   Il	  est	  proposé	  une	  réunion	  de	   travail	   (un	  atelier)	  dont	   la	  date	  est	  à	   fixer	  
(Jacques	   Walter	   propose	   une	   date)	   pour	   travailler	   avec	   Franck	   Guitalla,	   enrichir	   la	  
cartographie	   et	   préciser	   les	   items	   et	   les	   intitulés	   utilisés.	   Pascal	   Marchand	   (LERASS)	  
expose	   également	  une	   cartographie	  des	   SIC	   (logiciel	   Iramuteq)	   à	   partir	   de	  documents	  
issus	   de	   16	   unités	   de	   recherche	   et	   portant	   sur	   les	   mots-‐clés	   et	   sur	   les	   auteurs	   de	  
référence.	  Concernant	  les	  deux	  cartographies,	  il	  s’agit	  pour	  la	  CPdirSIC	  de	  compléter	  les	  
informations	  (rappel	  auprès	  des	  unités	  de	  recherche	  qui	  n’ont	  pas	  répondu),	  de	  discuter	  
des	  modes	  de	  présentation	  et	  de	  définir	  une	  stratégie	  de	  publication.	  A	  voir	  la	  prochaine	  
fois	  en	  relation	  avec	  les	  deux	  spécialistes.	  
	  
4. Le	  cadre	  national	  des	  formations	  
	  
	   Point	  rapidement	  traité,	  en	  attente	  des	  réactions	  du	  Cneser.	  
	  
	  
	  
	  
	  



5. Le	  statut	  des	  enseignants-chercheurs	  
	  
Discussion	  sur	  plusieurs	  articles	  de	  la	  loi	  :	  l’intégration	  des	  enseignants-‐chercheurs	  dans	  
les	  unités	  de	  recherche,	  les	  comités	  de	  sélection,	  le	  suivi	  des	  carrières,	  l’attribution	  de	  la	  
PEDR	  (ancienne	  PES),	  le	  fonctionnement	  du	  CNU…	  
	  
6. Informations	  générales	  et	  vie	  des	  unités	  de	  recherche	  :	  
	  
	   -‐	  	  Catherine	   Loneux	   a	   été	   élue	   VP	   Finances	   de	   son	   établissement	   (Rennes	   2).	   L’UR	  
Préfics	   (qui	   comprend	   une	   dimension	   plurilinguisme)	   dispose	   d’un	   directeur	   et	   de	  
directeurs-‐adjoints	   (correspondant	   aux	   orientations	   de	   l’UR),	   Jean	   Luc	   Bouillon	  
estdirecteur-‐adjoint	  pour	  les	  SIC	  et	  le	  site	  de	  Rennes,	  
	   -‐	  P.Chaskiel,	   responsable	   d’équipe,	   demande	   à	   ce	   que	   ECORSE	   (équipe
	   Communication,	   Risques,	   Santé,	   Environnement	   (équipe	   SIC	   au	   sein	   de	   l’UMR
	   CERTOP	  qui	  comprend	  7	  équipes)	  soit	  représentée	  au	  sein	  de	  la	  CPdirSIC.	  Accord	  de	  
la	  CPdirSIC.	  
	   -‐	  Isabelle	  Garcin-‐Marrou,	  nouvelle	  directrice	  de	  ELICO	  
	  
• 	   Divers	  
	   -‐	  Site	  :	   le	   rendre	  public.	   Pour	   cela,	   Isabelle	   Pailliart	   transmet	   à	   nouveau	   le	  mot	   de	  
passe	   pour	   accéder	   au	   site.	   Prévoir	   des	   vacations	   sur	   le	   budget	   de	   la	   CPdirSIC	   pour	  	  
	   	   l’actualisation	  du	  site	  
	   -‐	  Les	  statuts	  de	  l’association	  :	  les	  transmettre	  à	  nouveau	  à	  l’ensemble	  des	  directeurs	  	  
	   	   d’unités	  de	  recherche	  de	  la	  CPdirSIC	  
	   -‐	  Achat	  du	  nom	  de	  domaine	  (cpdirsic.eu)	  et	  d’un	  espace	  sur	  serveur	  
	   -‐	  Sur	  les	  sites	  de	  chaque	  unité	  de	  recherche,	  mettre	  l’adresse	  des	  sites	  des	  unités	  de	  	  
	   	   recherche	  de	  la	  CPdirSIC,	  Isabelle	  Pailliart	  envoie	  document	  à	  compléter	  
	  
• Pour	  la	  prochaine	  réunion,	  il	  faudrait	  traiter	  les	  points	  suivants	  :	  	  
	   -‐	  Les	  cartographies	  
	   -‐	  Le	  «	  rayonnement	  »	  international	  
	   -‐	  Le	  passage	  de	  l’habilitation	  à	  l’accréditation	  
	   -‐	  La	  HDR	  
	  
	  
Prochaine	  réunion	  le	  lundi	  16	  juin	  

 


